

La Paracha de Vayigash

Dans la paracha de cette semaine, il est écrit : (chapitre 45, verset 23) :

«... ולאביו שלח כזאת עשרה חמורים נשאים מטוב מצרים »

« Et à son père il envoya comme ceci : 10 ânes, chargés du meilleur de l’Egypte... »

A propos de l’expression « du meilleur de Egypte », Rachi rapporte la Guémara Méguilla (Daf 16 :) déclarant que Yossef a envoyé à son père du vieux vin spécialement salulaire aux vieillards.

Et le rav Assad d’expliquer de manière merveilleuse le message que Yossef a cherché à transmettre à son père à travers l’envoie du vieux vin : il est rapporté dans la Guémara Tamid (Daf 29 :) : « Tout les bois sont valables pour alimenter le feu sur « l’autel » au temple, excepté le bois provenant de l’olivier et de la vigne.

En effet, ces derniers bénéficient en quelque sorte d’une « protection » particulière pour ne pas être voués à être brûlés dans la mesure où sortent d’eux l’huile et le vin qui serviront aux offrandes du beth Hamikdach.

Autrement dit, c’est par « le mérite de leurs descendants » (« huile et vin ») que le bois de l’olivier et de la vigne ne doivent pas être brûlés sur « l’Autel » !

A travers ce commentaire, on saisit l’inquiétude permanente de Yaacov déclarant : « car je descendrai en deuil vers mon fils dans le Chéol ! » En effet, nos sages expliquent que Yaacov pensait que du fait que Yossef était particulièrement beau, ce dernier aurait certainement fauté en se dépravant en Egypte (S’il était resté en vie) ; par conséquent, en tant que père d’un fils impie, il craignait lui aussi d’hériter du Guéhinam.

On comprend ainsi la raison pour laquelle Yossef a envoyé à son père du vieux vin. Il a en effet cherché par-là à tranquilliser son père en lui allusionnant que de la même manière que le bois de vigne ne brûle pas du fait que découle de lui « un produit vertueux » (le vin servant aux offrandes), ainsi en est-il de Yaakov qui ne « brûlera » pas au Guéhinam dans la mesure où son fils Yossef est resté (à l’instar d’un bon vieux vin) vertueux malgré la grande impureté régnant en Egypte.